
「普濟勸善」的精神

趙福壇教授的書法
2013年，我在廣

州新塘圖書館舉辦
第二次個人書法

展，廣州大學趙福壇教授和一群
書法家聯袂到新塘捧場，於是以
書會友便開始了我們之間的友誼
和合作。
趙教授是我中山大學的校友和
學長。他讀中文，因而當年有幸
獲我國著名古文字學家及書法家
容庚先生和商承祚先生兩老的指
導和教誨，這使他除了有很高的
古文字學識，書法也有相當修為。
為了促進粵港兩地書法交流，
作為香港養生書法研究會會長，
我誠摯邀請了趙福壇教授擔任香
港養生書法研究會名譽會長，並
共同組織舉辦一年一屆的《粵港
養生書畫作品聯展》。從趙教授
連續參加八屆《粵港養生書畫作
品聯展》的作品來看，他的書法
水平可說一年上一個台階。

書法之道，非一朝一日可成。
趙福壇對風神骨氣的追求，顯示
了強烈的自信心和自豪感。他並
不沉迷於法度，更多的是提倡漢
魏氣質，禮讚神采之美。他認識
陰陽調和觀念在書法創作中的作
用，懂得「覃精一字，功歸自得
盈虛。統視連行，妙在相承起
伏。」所以，能筆致圓融遒逸，
外柔內剛，風神瀟散。
書法是人格的表現，「心之所
發」、「運之為字跡」、「人品
既殊，性情各異，筆勢所運，邪
正自形」。趙福壇強調內心修
養，強調精神與形式的互相滲
透，故他的書法溫而厲，恭而
安，氣質渾然，氣象中和。
今趙福壇教授將多年來的書法

作品整理並分幾集編出：一是歷
屆參展作品選，二是書法選，三
是臨書選，四是手稿選。承蒙他
囑予為其作序，特作此書奉之。

黃大仙信仰自
1897年在廣東冒起
萌芽，至今已經超
過100年歷史。

在番禺菩山的「普濟壇」，最
初只是陳姓家族的一個乩壇，由
於乩方的靈驗，求乩者愈來愈
多，其中一個姓梁的家族也是扶
乩的一分子，他們的第三代後人
梁仁菴道長，是另一位關鍵人
物，於1901年在廣州花埭西樵創
立「普慶壇」，繼承菩山「普濟
壇」的「普濟勸善」精神。
據說清朝兩廣水師提督李準，
曾經帶他的母親到黃大仙祠診
治，如願康復。當時疫症肆虐猖
獗，「普慶壇」設有藥局贈醫施
藥，使仙師的名聲更廣傳千里。
由於乩壇方式施行普濟，已無
法滿足信眾日增的需求，於是，
設有靈籤、藥籤供信眾問事、問
藥方之用。1908年，花埭黃仙祠
已有黃大仙靈籤供信眾求問。
早期的黃大仙信仰者，並沒有
只停留於時代的悲情中，而是把
這種悲情化成行動，以「普濟勸
善」為宗旨，使黃大仙信仰廣傳
民間。士子的自我救贖，轉化成
對大眾實際災難的救
贖，為日後黃大仙信
仰奠下了堅實基礎！
二十世紀初，中國
內地社會比較動盪，
許多宗教的壇堂南來
香港發展，繼續傳教
弘道的工作。嗇色園
黃大仙祠監院李耀輝
博士（義覺）道長告
知：「1915年，梁仁
菴道長收到扶乩指

示：『此地不宜久留』——仙師
乩示不要再留在原地（花埭），
一定要南下，就是要離開。當時
日本軍隊未佔領中國，他已經前
來香港，最初在灣仔、九龍城設
壇，到了1921年，仙師乩示他坐
木船到蒲崗竹園村，上岸後北行
三千步，那裏就是將來要建廟的
地方，就是現在恭奉黃大仙像的
位置（神枱前面），這裏充滿靈
氣，所以我們的籤才這麼靈。自
草創竹棚，一直至今發展了100
年……」
1921年7月，香港的黃大仙祠
落成，並且奉文昌帝君的乩示，
命名為嗇色園，大殿就名為「赤
松仙館」。後來又得到玉皇大帝
乩賜，以「普宜壇」作為壇號。
1937年，內地戰爭爆發，大批
國人湧入香港。當時九龍城、旺
角、深水埗等地區發生霍亂疫
症，黃大仙的仙方和嗇色園的贈
醫施藥，救濟了不少市民，使嗇
色園日漸馳名。而當年的蒲崗竹
園村，開始被人稱為「黃大
仙」，漸漸「地以神名」，發展
成為今日的政區命名——「黃大
仙」！

昨天三八婦女節，大家都
關注到現今有關乳癌的情
況，原來近年乳癌在香港已
成為亞洲之冠、女性頭號癌

症、本港第三位癌症殺手……雖然現代婦
女堅強自主，但當不幸患上惡疾，無論如
何的堅強也難以對抗心靈的打擊。幸好16
年前有心人張淑儀醫生創辦了非牟利慈善
組織「香港乳癌基金會」造福和支援無數
的確診患者。
香港政府前高官，現任基金會副主席的

黃浪詩女士正是其中一位幸運的過來人，
當年她被派駐悉尼出任經濟貿易辦事處處
長，她樂意接受新挑戰，無奈她在彼邦確
診了乳癌，「其實我是一個很小心的人，
因為本身有家族史，40歲後每兩年都會乖
乖檢查一次。我常說自己是一個定期檢查
的典型受益者，記得11年前4月，我剛忙
完了澳紐各處的新春酒會，靜下來，我照
常去作定期檢查，醫生發現我那很細小
的、未夠1cm的腫瘤，登時我很驚嚇，六
神無主，連續兩晚睡不了，如跌入了萬丈
深淵……」
「經過和家人商量，我回港接受治療，

幸好是早期只作電療，不用化療，但要服
用荷爾蒙藥足足10年，去年完成療程正式
宣布畢業！其中對我
最大的支援就是香港
乳癌基金會，在中
心，我見到很多同路
人，她們走過我走的
路，可能辛苦嚴重過
自己，今天依然健康
地站起來，她們的康
復經驗給我很大的鼓
舞，比任何未患過病
的醫生護士更有說服
力！嘩，原來Cancer
唔使一定死！最後會

康復的，更可以活出精彩！」
基金會管治委員會委員、經常到中心作

義診的熊維嘉醫生，他同意當病人確診的
一剎那就像跌入一個黑洞，「面對病人一
定要講事實，但要避重就輕，患者最好有
親友陪同，因為自己一人去接收訊息，會
很亂、會聽錯、聽漏。我會跟病人說，這
個病其實可以醫好的，只要有信心，但這
條路並非感冒兩日可以痊癒，路會比較
長，過程有辛苦有起跌，病最終會康復，
但，心理上也要配合，病醫好了就是要你
生活如一個正常人，但如果你正常不了，
不停憂慮復發，又怕有其他問題出現，這
等於病未好！」
過來人黃浪詩女士一再提醒姐妹，「不

要將所有擔子交給醫護，自己也要扮演一
個重要的角色，要接收更多正面的訊息，
心理健康，態度積極很重要。疫情底下，
無論怎的也要正常檢查，健康的女士也一
樣，病不會等人的。確診後，自己和家人
一樣受影響，丈夫兒女都會好驚，我們這
中心就是希望他們哭着進來、笑着出去。
很感恩，很多過來人和家人也成為中心的
義工。」
到底這位曾服務過不同首長級位置的退

休高官黃浪詩副主席，如何將公職經驗帶
到基金會？「八個字︰迎難
而上、盡力而為！基金會是志
願機構，資源有限，多得善
長仁翁的支持和幫忙，所以
我們一定小心去運用每一分
資源，讓服務對象得到最適
切的幫助！7年了，我會繼續
學習和服務下去，也請各位姐
妹記着我們的口號（及早發
現、治療關鍵）！」
我也祝願各位乳癌病患者早

日康復，重活精彩人生！「亞
洲之冠」稱號早日除名！

及早治療乳癌 活出精彩人生
香港在去年實施香港國安法後，終於平息了

破壞社會超過一年的黑暴。繼反中亂港者紛紛
被捕後，中央為落實「愛國者治港」原則，將
完善選舉制度，堵塞反中亂港分子偷換「一國

兩制」的概念作借口，通過選舉平台和勾結外國勢力，破壞
香港繁榮安定，危害國家安全和損害國家主權。
愛國者管治的原則，在世界各地都屬於常態。但由於香港
的情況特殊，由於歷史遺留下來的問題，不少一直身居高位
的官員，都是1997年回歸前由港英挑選和培訓出來者；當
中有多少人真正愛國？以回歸後某位政務司司長為例，退下
來在野時，竟然變成反對派的中堅分子，不難想像其在任
時，是否真心效忠。
在黑暴肆虐期間，不少公務員竟然上街聲援，甚至參與其
中，部分更組成工會，與政府對着幹，並贏得不少公務員附
和。在近月政府要求公務員宣誓效忠時，發現陸續有人「跳
船」離開政府，可見公務員隊伍中，早已潛伏了不少反政府
的非愛國者。
除負責行政工作的公務員隊伍外，立法會、選委會和區議
會，都應由愛國愛港人士擔任。中央提出「愛國者治港」，
完全是針對時弊的一條好橋，令一心搞亂香港，甚至直接或
間接支持「港獨」者，失去名正言順進佔權力核心的機會；
並且令有意從政的愛國愛港的有能之士，可以有更大的機會
晉身議會服務，絕對是香港之福。
然而，香港要全面撥亂反正，還有一個機構應予嚴肅整

頓，就是香港的司法界。
司法講究公平公正，法律面前人人平等，法治才能彰顯。
然而，現在卻經常見到個別法官，連證據確鑿的黑暴分子，
都能輕輕放過，其判決卻經常被上級法院駁回。這種「警察
拉人，法官放人」的怪現象，民間屢有聲音要求改革，但卻
往往被一句「司法獨立」推諉。
香港法律界百多年來，一直與英國互通，早已不是秘密，
香港大律師公會主席竟是英國地區議會議員！法律界更組成
政黨參政，站邊於號稱泛民的反對派陣營。只要察看法官的
履歷，不難發現不少曾與該政黨有聯繫者。
香港是法治社會，司法公正非常重要。如果任由外國與本
地司法界，繼續維持千絲萬縷的關係，實在說不過去。反對
派亦往往藉司法覆核阻礙施政，因此，委任更多「愛國愛
港」者擔任法官，將明顯判決經常被認為不公正者換走，堵
塞法治漏洞，亦已變得刻不容緩。

愛國者審查應包括司法界

陳豪與陳茵媺
（Amiee）順利過
渡「七年之癢」，

過年前更搬到一個坐擁無敵海景
的2,200呎單位，一家五口幸福
爆燈。陳茵媺十分能幹，搬屋期
間，由於陳豪要開工，幫不到
手，只得她一人打點一切，既要
湊小朋友又要一手包辦搬屋，屋
企鑽牆、砌傢俬她全部一腳踢，
還要買年花、辦年貨等等，陳豪
封老婆是Super Woman，他則是
Super lucky man。
農曆年過後，由於他主演的新
劇《白色強人II》要到深圳、上
海等地拍攝取景，他跟其他參與
的演員要率先北上進行21日隔
離，此行要跟家人相隔兩地差不
多兩個月時間，出名廿四孝爸爸
的陳豪覺得很無奈，因為這段期
間，正好陳茵媺、他自己和囡囡
生日，因拍劇一家人不能一起慶
祝，還好能跟二仔慶祝了生日才
走。所以他堅持再忙也會親自去
挑選禮物，走之前會送，回來又
會送，最緊要是家人開心。
隔離期間，陳豪不忘隔空親
子，陪三子女玩線上遊戲過三
關，奇怪的是陳豪全程都戴住口
罩，引起網友疑惑為何陳豪隔離
時都戴口罩？陳茵媺代夫解釋：
「這樣他感覺比較安全。」翻看
陳豪近日的家庭生活照，會發現
他不論在家中BBQ、在廚房煮
食、為囝囝剪頭髮，都戴上口
罩，總之安全至上，他不介意自
己辛苦，因此傳媒封他一個美

名：「防疫真漢子」。
識陳豪於微時，他初來我電台

節目做專訪，十分怕羞，很易面
紅，這麼高大的男人，常尷尬面
紅，很好笑。他跟廖碧兒拍拖，
由地下情到被記者踢爆，他都很
保護廖碧兒。後來廖碧兒與他分
手，我着他回應，他說過去了的
事不想再提，十分有風度。
及至與陳茵媺拍拖，每次見

他，他都春風滿面，每提到陳茵
媺都會笑到見牙唔見眼，有一次
做完訪問，他拉我到一旁說：
「我知你很喜歡飲香檳，Amiee
也很鍾意香檳，但我只懂咖啡，
想你給我一些香檳名，我買給她
飲。」對陳茵媺無微不至。
陳豪和陳茵媺是天造地設的一

對，兩人都熱愛家庭、愛小朋
友，陳茵媺在事業上位時，嫁給
陳豪，並一連生了三個可愛仔
女，專心相夫教子，跟陳豪恩愛
甜蜜，形象超健康，是對模範夫
婦，羨煞旁人，是圈中我最欣賞
的夫婦。

陳豪「防疫真漢子」

假期中的某一天，朋友A在廚房
炒菜，他的母親就在一旁根據她的
經驗來指點。什麼時候應該放調

料，什麼時候應該起鍋，她都顯得非常着急。而
他卻因此對她生氣，他說自己來就可以，不用她
在旁邊指揮。他的母親顯得很失落。
朋友A在和朋友見面的時候，朋友B跟他說，

他非常非常的累，因為他的母親昨晚跟他聊天，
他們一直聊到了夜深。朋友A說都那麼累了，為
什麼還那麼夜不睡呢？他回答得很自然，陪一陪
母親，挺好的。朋友A突然為自己的行為感到很
內疚。其實我們平時都是在外面忙，只有過年的
時候才有空在家，就應該多陪陪父母。說一句令
人傷感的話，父母都不再年輕，其實是見一面少
一面了。
對的，我們平時都那麼忙，有多少時間是能夠

好好跟他們聊天，陪他們做飯的呢？既然有時間

能夠一起，就應該好好珍惜。珍惜身邊人，我們
總是把這句話放在嘴邊，卻沒有真正地做到。其
實這才是我們最應該做的事情。人活着這一世，
一直忙忙碌碌的，究竟是為了什麼呢？都不是為
了能夠和自己所愛的人，過着幸福愉快的生活
嗎？而自己所愛的人，一定是包括了生我們養我
們的父母，以及我們的兄弟姐妹。每一年的新
年，我們都會許一個希望家人幸福快樂的願望，
希望自己能夠給他們幸福，但是我們又何曾真正
做到呢？
珍惜身邊人。我們不需要有多麼大的壯舉，也
不需要等如何合適的時間。珍惜，就應該在眼
下。有句話說，世界上最美好的東西都是免費
的，其實同時它也是無價的。和家人們一起生活
着的平凡日子，雖然也都是穿衣吃飯，平平淡
淡，沒有一點波瀾，但這就是幸福啊。幸福和物
質沒有多大的關係，關鍵是我們的一顆心靈。我

們能夠為爸爸媽媽做點什麼呢？我們不要想着在
父親節母親節製造出多大的驚喜，當然那些儀式
感也是需要的。但是我想強調的是，更多的是在
平凡日子裏的陪伴。珍惜和他們在一起的日子，
認真傾聽他們所說的每一句話，感受着他們的冷
暖，並且給予他們溫暖，讓他們覺得安心。這才
是珍惜呀。
珍惜身邊人。無論我們一生中有多少的宏圖壯

志，無論我們想要到達多遠的遠方，我們首先要
做到的就是珍惜身邊人。因為這是一種愛的傳
承，也是因為有了愛，我們的存在才有意義。有
了愛，我們的夢想才有意義，有了愛，我們流浪
遠方時心靈才有歸宿。珍惜身邊的人，是在平凡
日子裏的點點滴滴，哪怕是柴米油鹽醬醋茶，哪
怕是一地雞毛繁瑣煩惱，我們都能夠齊心協力地
去面對，我們都能夠為對方着想，我們都能夠互
相陪伴，這就是珍惜的意義所在。

珍惜身邊人

毛邊書與舊時光
我的老友、小說家千夫長出了一本

新書，名曰《千頁書》，書名不虛，
確實厚達千頁，可謂實實在在的巨
著。更讓我眼前一亮的是這還是一本
「毛邊書」。毛邊書對今天的讀者來
說，委實太陌生了。而在民國時，很
多文人都喜歡在自己得意的著作中印
上那麼一些毛邊本，以饋贈自己的文

友和知己，普通讀者是得不到的。魯迅先生
便是毛邊書的狂熱鼓吹者，自稱「毛邊
黨」，他的《吶喊》、《彷徨》和他弟弟周
作人的《自己的園地》，初版便俱為毛邊
本。周氏兄弟的文章好，影響力大，因此一
時毛邊紙貴。後來更多的作家仿效，毛邊書
便成為那時期出版界和讀者界的寵兒，用今
天的話說叫「非常凡爾賽」。
據說毛邊書是歐洲發明的，盛行於法國，
後來西學東漸時舶來吾土。藏書家沈文冲統
計過，民國時期出版的毛邊書大約有1,500種
之多，大約佔當時年出版書種的十分之一，
這是十分驚人的比例。除了跟風仿效以外，
也可能跟那時的文人大多能坐下來真讀書有
關係。但中國古代是否就有毛邊書，大都無
人論及，我是一直懷疑有的，只是沒見到
過。
在千夫長的書房，我們幾位文友摩挲把玩

着這本厚如城磚的毛邊本《千頁書》，一邊
感嘆物以稀為貴，一邊搶到一本簽名蓋章的
毛邊書。以至於作者印出的十本毛邊書，頃
刻間便消去小半。千夫長關上他深藏在書櫃
深處的毛邊書時，臉上笑得很燦爛，但心裏
估計是「多乎哉，不多也」的珍惜。
在今天這個時代，讀紙質書已經成為需要

挽救的行為了，更何況讀毛邊書。聽千夫長
說他在讀自己毛邊書的過程，讓人深感過
癮。他說自己︰「一天陶醉在刀與紙的廝殺
中，太治癒了。裁出了一本毛邊書出來，自
己都愛不釋手。」用藝術家舒勇的話說︰
「《千頁書》就是觀念藝術作品，我看也可
以拿去參加藝術展了，作品名就叫《千頁

書》。」想想倒也是，如今肯花出時間來，
讀一頁、裁一頁，再讀一頁、再裁一頁的傻
人着實不多了，現在的聰明人都在拚命想怎
麼能夠快一點、再快一點。快到了只能讀微
博體、微信體，以至於到了當下最火的「抖
音體」已經沒有文字的地位了，只剩下聲音
和圖像，而且都是網上下載的幾首千篇一律
的素材。
因此，從某種意義上說，毛邊書是在幫我

們留住舊時光，留住一個文人有體面、文字
有尊嚴、文化有擔當的時代。那個時代，人
們經常像夸父那樣追日，像精衛那樣填海，
像西西弗斯那樣推石。而我們今天所津津樂
道的那些文化經典，都是魯迅一樣的傻人這
麼慢慢生產出來的，而書獃子們也同樣傻地
慢慢品味和琢磨，於是文化就這麼經年累月
地積澱起來了。而今的聰明人太多了，傻子
不夠了，於是我們理所當然地予取予奪，自
己不願意從涼水開始煮沸，喜歡在別人的九
十九度上去燒那最後一度。真應了前幾年的
玩笑話：「走自己的路，讓別人無路可
走。」隨着讀書時間愈久，就愈留意書籍裝
幀，有些不錯的書，因為設計簡陋、裝幀粗
疏，只能直接跳過。
近十多年來，內地的新書有個陋習讓老派

的讀書人一直不爽，就是喜歡給書籍蒙上一
層塑料皮。我早年去法蘭克福書展，就發現
凡中國書皆有塑料皮，而外版書大都袒露以
示。當時我就寫過一篇文章《拒絕戴套》。
初看到文章名，可能讓人以為涉黃，其實這
裏說的「套」，不是男女在床上戴的那個，
而是書在貨架上戴的那個。
我也沒考證過，究竟是從哪天起，中國的

書籍都嬌貴起來，紛紛戴起了塑料「套
子」，也有人調侃地稱為「雨披」。起先只
是在個別貴重的畫冊上穿，後來竟向所有書
籍蔓延。一本兩本戴乃至十本八本戴倒也罷
了，你讓所有的書籍都戴套，未免也太過分
了。很多國家都出台了「限塑令」，吾國也
不止一次下過禁令，但隨着文化產業的「逆

勢而上」，這種白色污染也借文化的名義
「逆勢」死灰復燃了。過去包蘿蔔青菜的東
西，現在包起書籍，不知道是塑料的增值，
還是書籍的貶值。
很多作家都有這樣體驗，自己在給讀者簽

名時，這邊在簽，那邊工作人員在手忙腳亂
地幫他撕塑料皮，幾百本書簽完，幾百個
「套子」和「雨披」聚成一座白色的垃圾
山，實在讓人難堪。雖然從保護書的整潔角
度來說有丁點好處，但塑封一拆，就沒有一
點用處了，相反對環保產生無法遏制的危
害。讀書人都懂得，買書的時候東翻翻、西
翻翻是一種樂趣，正是因為這種一書在手的
「質感」，才讓他們走進書店，不然大可上
網讀書了。有時候拿起書無意中翻到中間的
某一頁，一段文字打動了你，你買下了它。
如果沒有這種東翻西翻隨便翻翻的過程，就
沒有買書的結果，當然更沒有買書的樂趣。
清朝有個倒霉鬼叫徐駿寫了一句「清風不識
字，何事亂翻書」，掉了腦袋，但留下的這
句詩告訴我們，古人是把「翻書」當作「讀
書」的代名詞在用。
現在的書店裏，有愈來愈多的書被戴上套
子，讀者們只能霧裏看花，憑着感覺買書，
除了重版書和名著以外，其它很多書都會在
讀者的不敢褻玩中失之交臂。
一冊毛邊書在手，一裁一翻，再裁再翻，

樂趣全在書中。讀書而有趣，才是讀書的真
諦。
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●毛邊本《千頁書》。 作者供圖

●祝願各位乳癌病患者早日康
復。 作者供圖

●1921年仙師乩示將來建廟的地方，就是
現在主殿內恭奉黃大仙像的位置，充滿靈
氣。 作者供圖

●陳豪一家五口幸福爆燈。


